

After Exams Party

• Résumé

La Maison de Jeunes de Virton organise une fête de fin des examens pour tous les jeunes.

Cet événement est organisé conjointement avec plusieurs associations qui mettent leurs outils et connaissances au service des jeunes afin de leur proposer un endroit où fêter la fin de l'année scolaire en toute sécurité ainsi qu'une alternative à la "biture". En plus de coordonner ces différents services, la Maison de Jeunes propose des animations sportives, musicales et ludiques. Les jeunes ne rentrent sur l'esplanade qu'à la seule condition qu'ils prouvent leur âge afin de recevoir un bracelet qui indique aux bénévoles tenant le bar qu'ils ont l'âge requis pour consommer des boissons alcoolisées (soit 16 ans puisque le seul alcool vendu est la bière).

• Eléments de contexte

Ce projet est parti du constat que les jeunes qui ont fini leurs examens de juin fêtent cela dans plusieurs endroits de la ville qui ne sont pas très appropriés. Par exemple, ils boivent dans les rues, parcs et vont consommer de l'alcool dans des cafés qui ne font parfois pas attention à l'âge du client pour servir des boissons alcoolisées. Des débordements sont parfois constatés: problèmes liés à la propreté des endroits de fête, au comportement de personnes sous influence de l'alcool, etc. Par le passé, les interventions en ambulance et coma éthyliques étaient fréquents.

Les autorités communales et certaines associations de la ville de Virton (la Maison de Jeunes étant le chef de file du projet) ont dès lors voulu offrir aux jeunes la possibilité de fêter la fin des examens de manière sécuritaire dans un endroit adapté.

• Objectifs

Les objectifs à l'origine du projet sont les suivants:

- Réduction des risques liés à la consommation d'alcool
- Responsabilisation des jeunes vis-à-vis de leur consommation, de leur manière de fêter
- Mise en place d'une structure pour les jeunes
- Meilleure intégration de la fête dans la ville
- Mise en place d'un réseau pluridisciplinaire

• Public

Le public visé par le projet est constitué de l'ensemble des jeunes des écoles secondaires de la ville de Virton, toutes écoles et âges confondus! 150 entrées ont été comptabilisées en 2012 mais la structure peut en accueillir beaucoup plus. La date de fin d'examen variant d'une école secondaire à l'autre (il y en a 4 sur le territoire), certains élèves avaient terminé et ne se trouvaient déjà plus en

- Institution porteur(s) de l'expérience
Maison de Jeunes de Virton
- Institution partenaire(s) de l'expérience
 - Administration Communale de Virton
 - Croix-rouge jeunesse
 - PSSP - Service ODAS Coordination
- Période de déroulement
L'After Exam Party en elle-même se déroule sur une journée: - 8h30 - 11h : montage - 11h - 18h : After Exams Party Mais les réunions de préparation avec tous les partenaires commencent 5 mois avant, soit en février.
- Territoire
- Virton
- Contacts
Lambert Aurélie
mjvirton@hotmail.com
063/457297

ville.

- **Milieu de vie**

Milieu associatif

- **Moyens**

Pour mettre ce projet en place, la Maison de Jeunes a dû faire plusieurs réunions de concertation avec les partenaires.

L'équipe constituée d'une vingtaine de bénévoles était composée de jeunes et de partenaires.

Le temps de travail total pour cet événement a été de presque 100 heures, tout confondu.

Concernant les moyens matériels, l'événement a eu la chance de bénéficier des infrastructures prévues pour les fêtes de la musique le même jour au même endroit et payées par la commune de Virton. Il s'agit d'une scène, d'une sono professionnelle avec un ingénieur du son et d'un bar. Un affichage est fait dans la région de Virton et aux alentours. La presse a relayé l'information via un communiqué de presse. Aussi, les partenaires apportent leur propre matériel (stand d'information sur les assuétudes, stand croix-rouge, jeux en bois, un espace premier secours, etc).

- **Evaluation et enseignement**

La présence d'adultes pouvant réagir aux situations les plus problématiques (consommation excessive d'alcool, gestion des conflits, ...) permet d'éviter bon nombre de débordements, comme le confirment les services de policiers qui n'ont pas eu à intervenir en ville ce jour-là, contrairement aux autres années.

Par ailleurs, il semble que les activités proposées aient suscité l'intérêt des jeunes visés par le projet: en effet malgré le fait qu'une seule école terminait ses examens le 22 juin, la Maison de Jeunes a comptabilisé pas moins de 150 entrées, tous âges confondus. Cet aspect est très positif car rencontre parfaitement les objectifs fixés, en touchant un public en âge de consommer.

Toutefois, nous attirons l'attention sur le fait que notre objectif premier, à savoir la sensibilisation de la majorité des élèves Virtonnais à leur consommation, n'est pas retrouvé ici. Nous aimerions que les écoles secondaires et éventuellement la ville de Virton soient partenaires de l'événement, afin de sensibiliser un maximum de jeunes.

- **Prespectives envisagées**

Au vu de l'intérêt suscité par le projet auprès des jeunes, il semble important de maintenir ce type d'événement, voire de l'amplifier.

Dans ce cadre, il serait nécessaire de pouvoir rencontrer les différentes écoles afin de trouver un consensus au niveau de la date de fin des examens, et donc pouvoir faire bénéficier cette manifestation au plus grand nombre d'élèves, toutes écoles confondues.

Par ailleurs, diverses pistes ont été envisagées afin d'améliorer les activités proposées: ainsi, la création d'un "Bar à softs" avec confection de cocktails fruités non alcoolisés a été envisagée et pourrait être portée tant par un marchand ambulant que par des jeunes intéressés.

Les actions de prévention pourraient elles aussi s'amplifier et s'adapter davantage au public rencontré: ainsi, la voiture tonneau de la police fédérale pourrait être louée pour l'occasion, la Croix-Rouge pourrait proposer des activités destinées davantage aux jeunes adultes afin de les sensibiliser au Brevet Européen de Premiers Secours.

Ces activités pourraient être envisagées avec les différents délégués de classes, relais des jeunes, afin de répondre au mieux aux desideratas du public concerné. Mais aussi, ils joueraient un rôle précurseur afin de sensibiliser les écoles.